

FINANCEMENT INNOVANT POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

En raison du déficit de financement considérable des ODD, la communauté internationale doit mobiliser toutes les sources de financement du développement durable, y compris l'ADO et les investissements du secteur privé. Même si l'ADO reste une source clé de financement du développement, en particulier dans les contextes précaires et pour les plus vulnérables, le Canada reconnaît que l'ADO ne suffit pas à elle seule pour atteindre les ODD. Ainsi, le Canada appuie le Programme d'action d'Addis-Abeba 2015 visant à mobiliser toutes les sources de financement du développement.

Reconnaissant le rôle important que l'ADO peut jouer comme catalyseur des investissements privés en appui au développement durable, le Canada accroît sa trousse d'outils de financement du développement afin de soutenir plus efficacement l'engagement du secteur privé et la mobilisation des ressources. L'idée principale est d'obtenir davantage de fonds à l'échelle mondiale pour financer le développement durable.

En 2017-2018, le Canada a continué à faire preuve de leadership international en sollicitant l'engagement du secteur privé dans le développement durable et en nouant de nouveaux partenariats innovants pour les ODD. Le Canada et la Jamaïque dirigent conjointement aux Nations Unies un Groupe des Amis du financement des ODD. Ce groupe rassemble les intervenants du système financier et les ambassadeurs des Nations Unies pour discuter des manières d'harmoniser le capital privé en appui aux ODD. Le Canada mobilise également les fonds de retraite canadiens. Il souhaite examiner comment ces fonds peuvent unir leurs forces pour appuyer les ODD, y compris dans les marchés émergents tels que l'Afrique subsaharienne.

Le Canada s'engage à trouver de nouvelles manières de s'assurer que chaque dollar investi par Affaires mondiales Canada multiplie ses effets en attirant d'autres partenaires de développement, actuels ou futurs, comme des investisseurs de la société civile et des investisseurs institutionnels. Cela est notamment essentiel dans divers domaines importants pour les femmes et les filles. À l'avenir, le Canada prévoit collaborer avec les investisseurs institutionnels pour assurer un financement innovant du développement international et renforcer l'égalité des genres et le pouvoir économique des femmes.

Le Budget de 2018 a confirmé l'engagement du Canada envers le financement innovant, grâce à l'annonce d'un nouveau financement de 1,5 milliard de dollars pour soutenir l'innovation et la mobilisation de fonds supplémentaires en appui à l'atteinte des ODD par de nouvelles mesures, dont l'innovation et le Programme de prêts souverains. En particulier, le nouveau Programme d'innovation en aide internationale

annoncé dans le Budget de 2018 donnera au gouvernement une plus grande souplesse pour chercher à établir des accords et des partenariats de financement innovants.

En 2017-2018, Affaires Mondiales Canada a obtenu de nouvelles autorisations de programmation permettant d'octroyer des contributions à remboursement conditionnel. Ces dernières peuvent servir à encourager les investissements de la part des acteurs du secteur privé, par exemple en fournissant des capitaux « patients » à long terme ou en assumant une position de première perte dans les transactions d'investissement. Le Canada s'efforce d'élargir encore plus l'éventail de ses outils afin d'obtenir des autorisations d'octroi de garanties, de fonds propres et de contributions à remboursement non conditionnel.

Le Canada utilise déjà de plus en plus son ADO pour faciliter des investissements du secteur privé harmonisés en vue de l'atteinte des ODD. Citons par exemple les efforts déployés par le Canada par l'intermédiaire de Convergence, une plateforme en ligne qui appuie le recours accru au financement mixte par les partenaires publics, privés et philanthropiques. La promotion du concept de véhicules de financement innovants, l'appariement entre les investisseurs et les occasions, et le partage des expériences et des connaissances sont quelques-uns des moyens d'encourager l'adoption du financement mixte. Un autre exemple est celui du programme Croissance par l'investissement et le commerce en Asie, un programme d'aide au développement régional en Asie-Pacifique conçu pour mobiliser le secteur privé en appui aux champs d'action de la Politique d'aide internationale féministe du Canada. Le programme conclut avec le secteur privé des partenariats qui peuvent attirer du cofinancement et des investissements, et tirer parti des connaissances et de l'expertise. Ces partenariats peuvent également permettre de trouver des solutions innovantes aux problèmes de développement et à la réduction de la pauvreté, et d'en faire l'essai.

En 2017-2018, le Canada a continué d'investir dans le Mécanisme de financement mondial en faveur de la santé reproductive, maternelle, néonatale, infantile et des adolescents. Ce mécanisme a recours à divers outils de financement innovants, comme les obligations à impact développemental, les achats de prêts basés sur le rendement et les subventions de cofinancement pour mobiliser des capitaux du secteur privé et nationaux et réaliser des progrès au niveau national vers la réalisation du troisième ODD (santé) et atteindre la couverture de santé universelle. En 2018, la Banque mondiale a lancé une série d'obligations de développement durable spécifiquement pour les interventions en santé reproductive, maternelle, néonatale, infantile et des adolescents, qui a permis d'amasser 1,2 milliard de dollars de capitaux privés, principalement auprès d'investisseurs canadiens. Grâce à ces obligations, le mécanisme aidera les pays à accéder à ce financement pour leurs projets visant la santé reproductive, maternelle, néonatale, infantile et des adolescents.